

# UNIVERSIDAD DEL SURESTE

**ALUMNA:**

**FANY YARENI HERNANDEZ LÓPEZ**

**CATEDRÁTICO:**

**VICTOR MANUEL NERY GONZALEZ**

**MATERIA:**

**SALU PUBLICA**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**TRABAJO:**

**CONCEPTO DE SALUD PUBLICA Y LA HISTORIA SOBRE LA  
SALUD PUBLICA EN LA CULTURA GRIEGA, ROMANA, JUDÍA E  
HINDÚ**

**LICENCIATURA EN ENFERMERIA**

**PICHUCALCO, CHIAPAS A 08 DE MAYO DE 2020.**

## **SALUD PUBLICA**

Existen criterios diversos con respecto al significado del término salud pública y su comparación o diferenciación con otros conceptos como el de medicina comunitaria, medicina social preventiva o higiene social. Estos son utilizados con frecuencia de forma intercambiable, práctica que aumenta la confusión. No se trata de simples diferencias semánticas, van mucho más allá, hasta la propia concepción política de la salud pública y la ideología del Estado o país que la desarrolla. El surgimiento de estos términos tiene diferentes raíces históricas, pero muestran una orientación más o menos idéntica (Gabriel, 2005).

### **Según Hibbert Winslow Hill**

“La **salud pública** es la ciencia y el arte de prevenir las enfermedades, prolongar la vida y fomentar la salud y la eficiencia física mediante esfuerzos organizados de la comunidad para sanear el medio ambiente, controlar las infecciones de la comunidad y educar al individuo en cuanto a los principios de la higiene personal; organizar servicios médicos y de enfermería para el diagnóstico precoz y el tratamiento preventivo de las enfermedades, así como desarrollar la maquinaria social que le asegure a cada individuo de la comunidad un nivel de vida adecuado para el mantenimiento de la salud” (1920) (Hill, 2019).

### **Según J.H. Hanlon**

“La **salud pública** se dedica al logro común del más alto nivel físico, mental y social de bienestar y longevidad, compatible con los conocimientos y recursos disponibles en un tiempo y lugar determinados. Busca este propósito como una contribución al efectivo y total desarrollo y vida del individuo y de su sociedad” (1973) (López, 2012).

### **Según Milton Terris**

“La **salud pública** es la ciencia y el arte de prevenir las dolencias y las discapacidades, prolongar la vida y fomentar la salud y la eficiencia física y mental, mediante esfuerzos organizados de la comunidad para sanear el medio ambiente, controlar las enfermedades infecciosas y no infecciosas, así como las lesiones; educar al individuo en los principios de la higiene personal, organizar los servicios para el diagnóstico y tratamiento de las

enfermedades y para la rehabilitación, así como desarrollar la maquinaria social que le asegure a cada miembro de la comunidad un nivel de vida adecuado para el mantenimiento de la salud” (1992) (M., 1997).

## **SALUD PUBLICA EN LA CULTURA GRIEGA**

El conocimiento sobre los astros, los principios de la arquitectura, el manejo de la geometría y de las matemáticas, las artes de la navegación y de la guerra, los secretos de la medicina, y muchas otras cosas más, las tomaron los griegos en gran parte de sus contactos con otras culturas.

### **Grecia antigua**

Asclepíades, dios de la medicina griega quien tubo dos hermanas. El médico o iatros era un sacerdote del culto al dios Asclepíades, y su actividad profesional se limitaba a vigilar que en los santuarios se recogieran las ofrendas y los donativos de los pacientes, se cumplieran los rituales religiosos prescritos, y quizá a ayudar a algún enfermo incapacitado a sumergirse en el baño recomendado, o a aconsejar a una madre atribulada sobre lo que debía hacerse para controlar las crisis convulsivas de su hijo.

En Epidauro, las paredes de los santuarios estaban decoradas con esculturas y grabados en piedra, en donde se relataban muchas de las curas milagrosas que había realizado el dios. Los pacientes aumentaban sus expectativas de recuperar su salud con la ayuda de Asclepíades. Al llegar su turno eran conducidos a la parte más sagrada del templo, en donde estaba la estatua del dios, esculpida en mármol y oro. Ahí se hacían las donaciones y los sacrificios, y llegada la noche los enfermos se dormían, sumidos en plegarias a Asclepíades en favor de su salud.

se aparecían Asclepíades y sus colaboradores se acercaban al paciente en su sueño y procedían a examinarlo y a darle el tratamiento adecuado para su enfermedad.

### **El manejo del agua**

En Grecia se presentó una epidemia que cavaría con treinta mil personas en Atenas, una epidemia la cual se le llamo la "peste de Atenas", causada por las aguas residuales que pasaban a las cercanías de las casas, y que desembocaban en los afluentes del que obtenían las aguas potables.

### **El desarrollo del acueducto griego**

Por lo tanto, se construyen sistemas de baja presión que se pueden tomar como la nueva invención griega, la cual rápidamente se extendió a numerosas ciudades griegas de Asia Menor (Bravo, 2013).

## **SALUD PUBLICA EN LA CULTURA ROMANA**

Cuando aún no era un imperio, ni siquiera una república, Roma ya contaba con la Cloaca Máxima, hace unos 2.600 años. Más tarde vendrían los acueductos para llevar agua limpia a la ciudad, los baños o las letrinas públicas. Con la expansión primero republicana y después imperial, los romanos llevaron su cultura e instalaciones de salud pública por la mayor parte del mundo entonces conocido. Desde la grandiosa Roma, con sus 14 acueductos, hasta la ciudad provincial más pequeña, todas las urbes romanas contaban con baños públicos, dotados la mayoría de agua caliente.

Casi lo mismo se puede decir de las letrinas, contadas por decenas en la capital y con cursos de agua para arrastrar las deposiciones o esponjas enganchadas a un palo para limpiarse. No obstante, es posible que Roma, sobre todo en los distritos populares, diera la sensación de ser una ciudad sucia según el punto de vista actual. El lanzamiento de excrementos por las ventanas era práctica común, no todas las calles estaban pavimentadas y el olor pudo llegar a ser nauseabundo, sobre todo en las épocas de más calor. Era de esperar que las distintas tecnologías sanitarias romanas, como las letrinas públicas, el agua limpia de los acueductos o los baños públicos mejoraran la salud intestinal de la población reduciendo los parásitos.

No lavarse las manos o usar heces humanas como abono serían las fuentes más

probables. Pero los romanos, gente práctica, conocían ya a los endoparásitos. Aunque había prescripciones higiénicas muy avanzadas, pero no sabemos si eran muy seguidas en la práctica. Los romanos no entendían las enfermedades infecciosas de la forma que lo hacemos nosotros ahora, así que no podemos presumir que levantaran letrinas para frenar la propagación de enfermedades (QVAD HISTORIA, 2018).

## **SALUD PUBLICA EN LA CULTURA JUDÍA**

Desde los inicios de su historia hasta los tiempos modernos los judíos han ejercido una notable influencia en el desarrollo de la ciencia médica. Esta tendencia se intensificó durante la Edad Media cuando a los judíos se les excluyó de casi todas los oficios y la medicina permaneció como una de las pocas ocupaciones dignas a través de la cual podían subsistir.

Es la Biblia la principal fuente de información sobre la medicina entre los antiguos hebreos. Indudablemente los hebreos se vieron influidos por los conceptos y las prácticas médicas de las naciones circundantes, particularmente de los egipcios entre los que la medicina estaba muy desarrollada. Por ello, aunque los judíos no aceptaban las supersticiones y las creencias de sus contemporáneos, sí atribuían la salud y la enfermedad a una fuente divina. La salud estaba en manos del Creador y los médicos eran simplemente un instrumento divino. Los sacerdotes hebreos no tenían autoridad como médicos, pero ostentaban una posición de guardianes de la salud comunitaria, con la responsabilidad de hacer cumplir las leyes relativas a la higiene social (Ausbel, 1964).

Como resultado de los periodos de exilio y del contacto con otras culturas, las comunidades judías se abrieron a la influencia de filosofías extranjeras como la persa, egipcia y griega- que tuvieron impacto en el desarrollo de la medicina. No obstante, la actitud judía hacia la salud no es del tipo milagroso prevaleciente entre esas culturas. Por sus leyes rituales los judíos tenían la oportunidad de observar y diagnosticar enfermedades. Se describen diversas enfermedades de los pulmones, de la piel, de los riñones, del sistema circulatorio y de los ojos. La principal contribución de la medicina talmúdica se centra, no en el tratamiento de una enfermedad como en la Biblia, sino en la prevención de las enfermedades y el cuidado de la salud comunal. **Época Medieval** La gran variedad de

climas y costumbres a las que los judíos se vieron expuestos en sus constantes migraciones tuvieron gran influencia en sus conocimientos médicos (Fishleder, 1990).

## **SALUD PUBLICA EN LA CULTURA HINDÚ**

En el tercer milenio antes de nuestra era, existían en la India tales instalaciones balnearias que han hecho pensar si no estarían relacionadas con algún tipo de hidroterapia o con un concepto medicinal de la higiene. Asimismo, quedan los vestigios de un edificio destinado exclusivamente a baños, con un salón de 55 por 33 metros, además de una piscina de 13 metros por 7 y de una profundidad de 2 metros y medio y amplias dependencias que evidentemente se dedicaban también a usos balnearios. La escritura de Mohenjo-Daro no ha sido descifrada y, naturalmente, no es posible saber si alguno de esos baños tenía carácter profiláctico o terapéutico como parte de un concepto medicinal. Si es posible señalar, sin embargo, que en la medicina hindú posterior la hidroterapia es parte de los tratamientos, así como que hay un concepto de la profilaxis y de la higiene.

Por otra parte, cuando llegaron los indoarios, lo que se supone ocurrió en el segundo milenio antes de nuestra era, traían, en el texto védico, ideas que posteriormente formaron parte del Ayurveda, la ciencia de la longevidad o antigua medicina de la India. y también que el Atharva Veda, donde se encuentra lo principal de la antigua medicina de la India, es de 1 siglo XV antes de nuestra era, hacia 1400 (Mora, 1990).

## **SALUD PUBLICA EN MÉXICO**

En México, el organismo estatal encargado de la administración de la salud pública es la Secretaría de Salud. Algunas de sus funciones son la creación de políticas públicas en materia de salud, coordinación de programas de salud, administración del Sistema Nacional de Salud, prevención, control y erradicación de enfermedades, creación de establecimientos de asistencia pública, elaboración de campañas educativas, y, en general, velar por la calidad del sistema sanitario, el derecho y el acceso a los servicios de salud, el bienestar colectivo y la calidad de vida ("Salud pública", 2019).

## BIBLIOGRAFÍA

- "Salud pública". (08 de Agosto de 2019). Recuperado el 08 de Mayo de 2020, de <https://www.significados.com/salud-publica/>
- Ausbel, N. (1964). *The Book of Jewish Knowledge*. Crown Publ. Inc., USA. Recuperado el 08 de Mayo de 2020
- Bravo, Y. (19 de Agosto de 2013). *Resultados de búsqueda*. Recuperado el 07 de Mayo de 2020, de <https://prezi.com/m8iwgaep4kqg/historia-de-la-salud-publica-de-grecia/>
- Fishleder, L. B. (1990). *La Medicina Judeoespañola en la Edad Media*. UNAM, México. Recuperado el 08 de Mayo de 2020
- Gabriel, T. C. (2005). *Generalidades de la salud pública*. Ciencias Médicas. Recuperado el 06 de Mayo de 2020, de <http://files.pmontes-com.webnode.com.ve/200000114-ca2d0cc201/025%20Salud%20Publica%201.pdf>
- Hill, H. W. (2019). *The New Public Health*. Recuperado el 07 de Mayo de 2020
- López, D. S. (Junio de 2012). *INTRODUCCION A LA SALUD PÚBLICA*. Recuperado el 07 de Mayo de 2018, de <https://saludpublicayepi.files.wordpress.com/2012/06/documento-3er-parcial-compilacion-4-documentos.pdf>.
- M., T. (1997). *Fundamentos de Salud Pública*. Recuperado el 07 de Mayo de 2020
- Mora, J. M. (1990). *La Medicina en India Antigua*. Universidad Nacional Autonoma de Mexico: Belo Horizonte. Recuperado el 08 de Mayo de 2020, de [file:///C:/Users/pc/Downloads/Dialnet-LaMedicinaEnIndiaAntigua-6298276%20\(1\).pdf](file:///C:/Users/pc/Downloads/Dialnet-LaMedicinaEnIndiaAntigua-6298276%20(1).pdf)
- QVAD HISTORIA. (30 de Agosto de 2018). Recuperado el 07 de Mayo de 2020, de Salud pública en la Roma antigua: <https://quevuelenaltolosdados.com/2018/08/30/salud-publica-en-la-roma-antigua/>